

# Tras las huellas literarias de Limache

**El historiador limachino Fernando Venegas lanzará esta tarde el libro "Víctor Domingo Silva Endeiza: una vida sin detenciones. 1882-1960".**

Esta tarde a las 19:30 horas, en el Salón de Arte de la Escuela N° 88, ubicado en Unzueta n° 255 será lanzado el

libro "Víctor Domingo Silva Endeiza: una vida sin detenciones. 1882-1960", del historiador Fernando Venegas Espinoza.

Venegas, ex Profesor y Licenciado en Historia y Geo-

grafía de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, y Magíster en Historia de la misma casa de estudios, publicó anteriormente "Limache y su memoria histórica", investigación de la que prepara su segunda parte, y además es coautor de "Parque Nacional La Campana. Origen de una reserva de la biosfera en Chile central". También es columnista de "El Observador", donde ha publicado diversos reportajes históricos.

Este trabajo pertió como iniciativa de la Municipalidad de Limache que tenía por finalidad rescatar para su comunidad valores culturales nacionales. Venegas realizó la investigación a partir de la revisión del archivo familiar y de los documentos que se encuentran en Referencias Críticas y la sección diarios de la Biblioteca Nacional de San-

tiago. Cabe señalar que Silva residía en Limachito, en una antigua casona de calle Independencia n° 12. En sus últimos años visitaba con frecuencia la casa de su tía ubicada en Independencia n° 6, y aunque sus múltiples actividades lo llevaron a buscar otros horizontes, nunca perdió el contacto; de hecho sus dos primeros hijos y su esposa están sepultados en el cementerio communal.

Víctor Domingo Silva fue uno de los escritores más sobresalientes de la llamada generación de 1900. Poeta, novelista, periodista combativo, dramaturgo, diputado por Copiapó (1916-1918) y diplomático, con algunas de las tantas labores que desarrolló en su agitada vida. Algunas de sus obras más importantes fueron "Hacia Allá", "Golondrinas de invierno" y "El Mestizo Alejo y la Criollita". También es recordado por su poesía, en especial, "Al pie de la bandera" y "La nueva Marellesa", este último, un verdadero himno de los trabajadores del primer cuarto del siglo XX. En política pasó a la historia por la campaña de depuración que hizo en Iquique entre 1913 y 1915 y que constituyó a la deserta del cacique Arturo del Río, por Augusto Alessandri. Su valiente labor le valió el título de "El León de Tarapacá", que después Silva trasladaría al futuro presidente de Chile. En el plano diplomático se destacó por sus esfuerzos para que Aisén recibiese la categoría de territorio en el primer gobierno de Carlos Ibáñez del Campo (1927) y que significó además uno de



Esta tarde, a las 19:30 horas, Fernando Venegas lanzará el libro sobre el escritor Víctor Domingo Silva.

los primeros intentos serios por dar un impulso social, cultural y político-administrativo a esa zona.

El libro que consta de 336 páginas y 50 fotografías (la mayoría inéditas) es una aproximación biográfica a Víctor Domingo Silva, aunque por la multiforme labor del vate, también hay mucho de la historia cultural del Chile de la primera mitad del siglo XX.

La edición, que fue posible gracias al financiamiento del Consejo Nacional del Libro y la Lectura 2002, se distribuirá en las bibliotecas públicas y pertenecientes al Consejo de Rectores del país, en los colegios municipalizados y en la biblioteca pública de Limache para que el trabajo sea leído por los estudiantes. El resto de los ejemplares será puesto a la venta por el autor al público en las librerías de Limache, Valparaíso y Santiago.



## Tras las huellas literarias de Limache. [artículo]

### Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Tras las huellas literarias de Limache. [artículo]. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile